

# INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 7 de julio de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Excélsior, Ovaciones, El Sol de México, La Prensa, Publimetro, Crónica, Milenio, El Heraldo de México, La Jornada.

### Carmen Margarita Hernández, nueva directora del INER/Excélsior

La junta de gobierno de dicho instituto, que preside el secretario de Salud, Jorge Alcocer, aprobó su nuevo cargo para el periodo 2023-2028, en sustitución de Jorge Salas Hernández, quien concluyó su gestión como lo establece la normatividad. Destacó que instalará el expediente médico electrónico en todas sus fases y se trabajará en el proyecto de construcción de una torre médico-quirúrgica.

# Seguridad Social para todos, meta del IMSS/Ovaciones

Con la finalidad de promover espacios de diálogo entre el Imss con los sectores sindicales, empresariales y de gobierno, se llevó a cabo el seminario "Seguridad Social para todos. Diálogos con el Imss", organizado en conjunto con la Conferencia Interamericana de Seguridad Social, y que permite refrendar el compromiso de ambas instituciones para fortalecer el tripartismo. Este seminario está conformado por ocho foros que se realizarán a lo largo del año, en los que se abordarán distintos temas.

#### Acuerdan seguridad laboral para empleados/El Sol de México

Habrá seguridad labora jurídica para los empleados de la Secretaría de Salud y de las entidades federativas transferidos al IMSS-Bienestar, informó el líder nacional de la FSTSE, Joel Ayala Almeida, tras reunirse con la titular de la Secretaría de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján. El líder sindical añadió que entregó a la titular de Segob un documento que señala que como lo estableció el presidente de la República se hará con apego a la antigüedad. Y podrá realizarse por etapas de años fiscales.

## Suman 152 muertes por alta temperatura/Excélsior

Del mes de marzo al 1 de julio, en el país, se han registrado 152 defunciones asociadas a temperaturas naturales extremas, de las cuales, 141 muertes fueron provocadas por golpe de calor y 11 por deshidratación, informó la Secretaría de Salud. En la última semana, son 40 las defunciones que se registraron a nivel nacional, atribuibles a la tercera ola de calor, A través de la Dirección General de Epidemiología, detalló que las tres entidades con el mayor número de fallecimientos fueron Veracruz con 120, Nuevo León con 72 decesos, y Tamaulipas con 25.

## México y EU pierden a 25 migrantes con tuberculosis/El Sol de México, La Prensa

Los sistemas de salud en la frontera de México y Estados Unidos reportaron que al cierre de 2022 perdieron el rastro de 25 de 74 pacientes migrantes con tuberculosis, considerada por la OMS como una de las enfermedades infecciosa más letales, sólo por debajo de la COVID, y la cual es monitoreada por una comisión binacional. La Secretaría de Salud de México indica que de enero a diciembre de 2022 se detectaron 74 casos de tuberculosis en la plataforma binacional, de los cuales 25 (33%) "se encuentran perdidos", es decir, son aquellos que después de estar por un año en el sistema de registro no se encontraron en su lugar de referencia. Del resto, 14 siguen en tratamiento, 13 están pendientes de clasificar, siete se trasladaron de México a Estados Unidos, seis terminaron el tratamiento sin las dos últimas pruebas negativas, en cinco casos los familiares dijeron que no llegaron los pacientes o no están registrados y sólo cuatro personas se curaron.

## Alergias, mal silencioso que se normaliza/Publimetro

En el marco de la conmemoración del Día Mundial de la Alergia, que se celebra cada 8 de julio con el objetivo de crear conciencia sobre las alergias y mejorar la calidad de vida de las personas que lo padecen, Carlos Vázquez, especialista en otorrinolaringología, explicó que la rinitis alérgica afecta ojos, senos paranasales, oído medio, la nasofaringe y vías respiratorias inferiores, y origina congestión nasal. Al no ser tratada adecuadamente puede generar asma. Entre 38% de los pacientes con rinitis alérgicas tiene asma. Las consecuencias de tener la nariz tapada se extienden más allá de los inconvenientes físicos, ya que reduce la calidad de vida e interfiere, entre otras cosas, con el desempeño adecuado de las actividades diarias. Hasta 6 de cada 10 adultos reportan el síntoma más común y molesto, y 52% de los niños entre 4 y 17 años dice experimentarlo todos los días. Sin embargo, el número de personas que busca tratamientos es bajo, menos del 2% de acuerdo con la Secretaría de Salud.

#### Uno de cada diez niños padece dermatitis atópica/Excélsior

Enfermedad inflamatoria crónica de la piel, que ocasiona prurito y es multifactorial, informó Blanca Estela del Río, alergóloga del Hospital Infantil de México Federico Gómez. Señaló que el padecimiento debe ser considerado un problema asociado con enfermedades alérgicas, como asma, rinitis o alergias alimentarias. El padecimiento se ha tratado con esteroides e inmunosupresores, pero tienen efectos secundarios en el desarrollo de los niños. Agregó que en México, ya utilizan anticuerpos monoclonales, que "impiden una activación de la inflamación en el sistema.

## México aprueba usar fármaco contra dermatitis grave en bebés a partir de los 6 meses de edad/Crónica

Las autoridades sanitarias de México autorizaron el uso de un medicamento biotecnológico que se usaba para atender casos de asma, pero que ahora se podrá administrar a bebés, desde los seis meses de nacidos, para frenar episodios graves de inflamación de la piel, que causan urticaria descontrolada y lesiones que tardan más de tres semanas en curarse, informaron ayer médicos de la UNAM, del Hospital Infantil de México y del Colegio Mexicano de Inmunología Clínica y Alergia. El tema es importante porque, hasta ahora, los casos de este tipo de inflamación grave de la de la piel o Dermatitis Atópica sólo se atendían con pomadas, baños o aplicación de hormonas esteroides desinflamatorias. Estas últimas son benéficas a corto plazo, pero su uso repetido, desde la infancia temprana, puede generar efectos negativos en el crecimiento de niñas y niños.

### Incan: dona el Patronato 6 mil batas quirúrgicas/Milenio

Un total de 8 mil piezas de batas y pijamas quirúrgicas por un valor de 2 millones de pesos fueron donadas por el Patronato al Incan para fortalecer y proteger con insumos especializados al personal de salud que maneja residuos químicos y fluidos biológicos. Agueda Anzua, gerente de operación del Patronato del Incan, entregó los insumos a la química Sandra Yépez Guerra como parte de los compromisos asumidos hace 11 años con dicho instituto para la elevar la atención, la calidad y la prevención contra la tercera causa de muerte en México, que genera más de 85 mil decesos anuales. "Esta vez nos sumamos con un donativo de 6 mil piezas de batas quirúrgicas y 2 mil pijamas quirúrgicos que se van a repartir a diferentes áreas del instituto, que es enfermería, el centro de mezclas y para uso del personal médico. Son de gran ayuda para fortalecer los insumos médicos y también de protección para el personal", explicó Anzua.

## Más de 26 millones son mayores de 53 años/Ovaciones

México está envejeciendo, y de ello da cuenta la Encuesta Nacional Sobre Salud y Envejecimiento 2021, al revelar que 25.9 millones de mexicanos -equivale a la población de la Ciudad de México y Estado de México-, alrededor de una cuarta parte de la población del país, es mayor de 53 años, en donde 45.6% son hombres y el 55.5% son mujeres. Pero, además, señala que de dicha población, 43.3% se declaró hipertensa; 25.6% diabética y 10.7% con artritis, y a pesar de esos padecimientos, cerca de 90% de las personas dicen "estar satisfechas con su vida". Se indicó que la prevalencia es mayor en el caso de las mujeres; en el grupo de 53 a 59 años, el 40.9% tenía hipertensión, mientras que en el caso de los hombres el porcentaje fue de 29.7%, por lo que conforme avanza la edad el porcentaje de población que presentó alguna de estas enfermedades fue mayor.

#### Verano con clima volátil/El Heraldo de México

Durante el verano el calor y la lluvia continuarán en grandes extensiones del país, en gran parte provocados por El Niño. Incluso, la canícula, que se esperaba a partir del 3 de julio, llegará hasta agosto, debido a que las lluvias prematuras de abril y mayo, provocaron un desfase en este evento climático. En la zona norte del país preocupan las altas temperaturas que no han cesado desde junio y lo que va de julio. Para lo que resta de esta semana, se esperan más de 35 grados Celsius en 13 entidades, como Baja California, Baja California Sur, Sonora, Chihuahua y Sinaloa, de acuerdo con el SMN. Es una decisión

importante por el tipo de actividad productiva, ya que pueden estar más expuestos al efecto de las altas temperaturas que han llegado hasta los 50 grados durante las oleadas de calor, señaló la secretaria de Salud estatal, Zazil Flores.

## Autorizan en EU fármaco que desacelera el Alzheimer/La Jornada

La Administración de Alimentos y Medicamentos de Estados Unidos concedió ayer la aprobación estándar al medicamento Legembi, de la farmacéutica japonesa Eisai y su socio estadounidense Biogen, para pacientes con enfermedad de Alzheimer, lo cual despeja el camino para que las aseguradoras comiencen a cubrir el tratamiento con este fármaco. La medicina está indicada para pacientes con demencia leve y otros síntomas causados por el Alzheimer en etapa temprana. Se encuentra en el mercado desde enero, sin embargo, los especialistas señalan que no es una cura. Requiere dosis intravenosas cada dos semanas y la FDA incluyó una advertencia en el envase: hay riesgo de inflamación y sangrado cerebral, efectos secundarios que pueden ser peligrosos en casos raros.

#### Campaña de la OMS contra la publicidad de alimentos chatarra/La Jornada

Con la finalidad de proteger a la niñez de la publicidad engañosa que las empresas que elaboran ultraprocesados y bebidas azucaradas dirigen hacia ese sector, la OMS emitió una serie de directrices. A través de su Departamento de Nutrición y Seguridad Alimentaria emitió una guía sobre políticas para disminuir el impacto nocivo de la publicidad de productos que afectan la salud de niñas, niños y adolescentes. La guía ofrece a los gobiernos alternativas de política para la regulación de la publicidad dirigida a las infancias y adolescencias. La OMS recomienda "la implementación de políticas para restringir la publicidad de alimentos con alto contenido de ácidos grasos saturados, ácidos grasos trans, azúcares libres y sal a los que están expuestos".